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Enrico	  Fermi	  (1901-‐1954)	  



Luigi	  Puccian6	  (1875-‐1952)	  
	  
laurea	  Pisa	  1898	  (BaOelli)	  
	  
1915	  fisica	  sperimentale	  
	  
Pisa	  1918	  
	  
	  
	  



Vito	  Volterra	  (1860-‐1940)	  
	  
laurea	  in	  fisica	  Pisa	  1882	  
	  
Pisa	  1883-‐1892	  	  
(meccanica	  razionale)	  
	  
Roma	  1900	  
(fisica	  matema6ca)	  



Vito	  Volterra	  (1860-‐1940)	  
	  
1897	  fonda	  con	  Felici	  e	  BaOelli	  la	  	  
Società	  Italiana	  di	  Fisica	  
	  
1901	  direOore	  del	  Nuovo	  
Cimento	  
	  
1906-‐1908	  presidente	  della	  S.I.F.	  
	  
1907	  fonda	  la	  Società	  Italiana	  per	  
il	  Progresso	  delle	  Scienze	  
	  
1907-‐1919	  Preside	  della	  Facoltà	  
di	  Scienze	  



“E’	  ben	  noto	  che	  molte	  furono	  del	  resto	  le	  opposizioni	  alla	  is6tuzione	  di	  una	  
caOedra	  di	  fisica	  teorica	  (per	  lo	  stesso	  Fermi)	  presso	  l’Università	  di	  Roma,	  e	  fra	  
queste	  quella	  di	  Volterra.”	  
	  
G.	  Israel,	  	  	  	  Rivista	  di	  storia	  della	  scienza	  1984	  
	  
“La	  Facoltà	  di	  Scienze,	  riconoscendo	  l'opportunità	  di	  promuovere	  in	  modo	  
speciale	  quelle	  ricerche	  di	  Fisica	  che	  vanno	  portando	  tanta	  luce	  sul	  problema	  della	  
cos6tuzione	  della	  materia	  e	  della	  energia,	  desidera	  coprire	  il	  posto	  di	  ruolo	  ancora	  
vacante	  coll'is6tuzione	  di	  una	  caOedra	  di	  Fisica	  teorica,	  la	  quale	  mercè	  una	  
feconda	  collaborazione	  della	  teoria	  coll'esperienza,	  valga	  a	  contribuire	  al	  
progresso	  di	  questo	  ramo	  di	  studi	  nel	  nostro	  Paese”.	  
Il	  prof.	  Lo	  Surdo	  domanda	  la	  sospensiva.	  Il	  Preside	  meOe	  in	  votazione	  la	  proposta	  
Lo	  Surdo,	  ma	  essa	  è	  respinta	  a	  grande	  maggioranza.	  
Dopo	  ampia	  discussione….	  il	  Preside,	  in	  relazione	  all'ordine	  del	  giorno	  
Castelnuovo,	  meOe	  ai	  vo6	  l'is6tuzione	  d'una	  caOedra	  di	  Fisica	  teorica,	  a	  cui	  dovrà	  
provvedersi	  mediante	  concorso.	  Messa	  ai	  vo6	  questa	  proposta	  è	  approvata	  
all'unanimità,	  ecceOuato	  il	  prof.	  Lo	  Surdo.”	  
	  
Verbale	  della	  riunione	  della	  Facoltà	  di	  Scienze	  dell’Università	  di	  Roma,	  22	  
dicembre	  1924	  
	  



V.	  Volterra,	  Henri	  Poincaré,	  1913	  
	  
“Vi	  sono	  due	  specie	  di	  fisica	  matema6ca	  che	  per	  an6ca	  consuetudine	  si	  
considerano	  cos6tuen6	  un	  sol	  ramo	  di	  scienza	  e	  s’insegnano	  di	  solito	  nei	  
medesimi	  corsi,	  sebbene	  esse	  siano	  intrinsecamente	  diverse...	  
Un’analisi	  so0le	  e	  delicata	  è	  penetrata	  in	  vari	  rami	  della	  fisica	  cercando	  
risolvere	  in	  maniera	  completamente	  rigorosa	  alcuni	  problemi	  fondamentali	  
e	  sforzandosi	  di	  stabilire	  proposizioni	  (come	  i	  teoremi	  di	  esistenza)	  le	  quali	  
dal	  punto	  di	  vista	  matema6co	  e	  logico	  formano	  la	  base	  delle	  varie	  teorie.	  
Quest’analisi	  può	  dirsi	  cos6tuire	  la	  fisica	  matema6ca	  della	  prima	  specie.	  
	  
Ma	  vi	  è	  un’altra	  fisica	  matema6ca	  in6mamente	  e	  inseparabilmente	  legata	  
alla	  considerazione	  intrinseca	  dei	  fenomeni	  naturali,	  tanto	  che	  non	  si	  
potrebbe	  concepire	  alcun	  progresso	  nel	  loro	  studio	  senza	  l’aiuto	  portato	  
dall’analisi	  matema6ca	  che	  ne	  cos6tuisce	  l’essenza.	  E’	  possibile	  pensare	  alla	  
teoria	  eleOromagne6ca	  della	  luce,	  alle	  esperienze	  di	  Hertz,	  al	  telegrafo	  senza	  
fili,	  senza	  ricordare	  che	  fu	  l’analisi	  matema6ca	  di	  Maxwell	  da	  cui	  tuOo	  
questo	  insieme	  di	  doOrine,	  di	  ricerche	  e	  di	  invenzioni	  è	  scaturito?”	  



La	  caOedra	  di	  Fisica	  complementare	  
	  
	  
	  
M.	  Cantone,	  “Commemorazione	  di	  Pietro	  Blaserna”,	  Rend.	  Lincei	  5,	  
XXVII,	  1918	  
	  	  
“…	  parve	  al	  sagace	  DireOore	  che	  fosse	  da	  colmare	  ancora	  una	  lacuna	  
insita	  allo	  stesso	  ordinamento	  ufficiale	  degli	  studi	  fisici	  in	  Italia,	  
mancando	  fra	  tan6	  corsi	  essenzialmente	  matema6ci,	  una	  caOedra	  di	  
fisica	  teorica	  des6nata	  a	  svolgere	  i	  conce0	  dire0vi	  della	  sintesi	  
scien6fica	  con	  quella	  estensione	  che	  non	  può	  essere	  consen6ta	  in	  un	  
semplice	  corso	  di	  fisica	  sperimentale	  des6nato	  agli	  studen6	  di	  
medicina	  o	  d’ingegneria;	  e	  coll’autorità	  del	  suo	  nome	  riuscì	  ad	  
oOenere	  per	  la	  Facoltà	  scien6fica	  di	  Roma	  l’is6tuzione	  di	  un	  
insegnamento	  di	  fisica	  complementare,	  tenuto	  prima	  dal	  Sella,	  e	  poi	  
dal	  Corbino	  che	  ha	  con6nuato	  le	  belle	  tradizioni	  del	  suo	  
predecessore”.	  



Raoul	  GaOo	  (1930-‐2017)	  
	  
laurea	  Pisa	  1951	  
	  
1959	  fisica	  teorica	  
	  
Roma	  1971-‐1975	  
	  



Tesi	  di	  laurea	  di	  Raoul	  GaOo	  –	  Pisa,	  1951	  



Bruno	  Ferre0	  (1913-‐2010)	  	  laurea	  Bologna,	  1947	  fisica	  teorica	  	  
(con	  Felix	  Bloch,	  Homi	  Jehangir	  Bhabha	  e	  Wolfgang	  Pauli,	  1948)	  	  	  



Marcello	  Conversi	  	  (1917-‐1988)	  
	  
Laurea	  Roma	  1940	  (Ferre0)	  
	  
1950	  fisica	  
	  
Pisa	  1950-‐1958	  
	  
Roma	  1959	  
(fisica	  superiore)	  





Adriano	  Gozzini	  	  
(1917-‐1994)	  
	  
laurea	  Pisa	  1940	  (Puccian6)	  
	  
Pisa	  1959	  
(fisica	  sperimentale)	  



Marcello	  Conversi	  e	  Adriano	  Gozzini	  in	  occasione	  del	  70°	  compleanno	  
di	  Gozzini,	  Scuola	  Normale	  Superiore,	  Pisa	  5	  seOembre	  1987	  









M.	  Conversi	  
“La	  Provincia	  Pisana”,	  
n.	  6-‐7,	  1955	  





Bernardo	  Nestore	  Cacciapuo6	  
(1913-‐1979)	  
	  
laurea	  Pisa	  1936	  
	  
1949	  fisica	  superiore	  
	  
Pisa	  1962	  



Giorgio	  Salvini	  (1920-‐2015)	  
	  
laurea	  Milano	  	  1942	  
	  
1951	  fisica	  sperimentale	  
	  
Pisa	  1952-‐1955	  
	  
Roma	  1955	  





“Dopo	   la	   scelta	   di	   Roma	   come	   sede	   dell’eleOrosincrotrone	   da	   1	   GeV,	   io	   mi	  
preoccupai	  di	  studiare	  come	   l’offerta	  pisana	  potesse	  essere	  devoluta	  a	   favore	  di	  
un’altra	  inizia6va	  che	  fosse	  d’interesse	  notevole	  per	  una	  larga	  schiera	  di	  studiosi,	  
e,	   in	   par6colare,	   per	   i	   fisici	   italiani.	   Nel	   luglio	   scorso,	   approfiOando	   di	   trovare	  
riuni6	   a	   Varenna	   numerosi	   colleghi	   e	   fisici	   stranieri	   di	   chiara	   fama,	  mi	   valsi	   del	  
loro	   consiglio.	   In	   par6colare	   fu	   suggerito	   dal	   professor	   Fermi,	   di	   u6lizzare	   la	  
somma	  ingente	  offerta	  dagli	  en6	  pisani,	  per	  costruire	  una	  calcolatrice	  eleOronica	  
del	   6po	   della	   Illiac,	   aOualmente	   in	   funzione	   alla	  University	   of	   Illinois	   (Urbana	   –	  
USA).	   L’opinione	   che	   quella	   suggerita	   da	   Fermi	   fosse	   la	  migliore	   u6lizzazione	   di	  
una	  somma	  dell’ordine	  di	  quella	  stanziata	  dagli	  en6	  pisani,	  è	  stata	  condivisa,	  poi,	  
da	  tu0	  i	  fisici	   italiani	  e	  stranieri	  con	  cui	   io	  ho	  avuto	  occasione,	  privatamente,	  di	  
parlare.	   E	   ciò	   pur	   tenendo	   conto	   del	   faOo	   che	   l’Is6tuto	   per	   le	   Applicazioni	   del	  
Calcolo	   del	   CNR,	   direOo	   dal	   professor	  Mauro	   Picone,	   disporrà	   in	   futuro	   di	   una	  
calcolatrice	  eleOronica.	  Nella	   leOera	   che,	   su	   richiesta	  del	   professor	  Bernardini	   e	  
mia,	  il	  professor	  Fermi	  ha	  inviato	  al	  reOore	  dell’Università	  di	  Pisa	  per	  caldeggiare	  
l’impiego	   della	   somma	   disponibile	   a	   favore	   di	   una	   calcolatrice	   eleOronica,	   egli	  
precisa	  come	  la	  «possibilità	  di	  eseguire	  con	  estrema	  prontezza	  e	  precisione	  calcoli	  
elabora6,	  crei	  ben	  presto	  una	  sì	  grande	  domanda	  di	  tali	  servizi	  che	  una	  macchina	  
sola	  viene	  ben	  presto	  saturata.”	  
	  
LeOera	  circolare	  di	  Marcello	  Conversi,	  7	  oOobre	  1954	  
	  



Marcello	  Conversi	  e	  il	  ReOore	  Enrico	  Avanzi,	  	  
convenzione	  tra	  l’Università	  di	  Pisa	  e	  l’Olive0,	  1956	  





Elio	  Fabri	  (1930-‐	  )	  Laurea	  Roma	  1951	  (Ferre0)	  
Pisa	  1955	  con	  Alfonso	  Caracciolo	  di	  Forino	  e	  Sergio	  Sibani	  
per	  la	  CEP	  	  (incarico	  fisica	  superiore)	  
	  



Carlo	  Franzine0	  (1923-‐1980)	  
	  
laurea	  Roma	  1947	  
	  
1957	  fisica	  sperimentale	  
	  
Pisa	  1959	  





Elio	  Fabri:	  “Non	  mi	  ricordo	  ci	  fossero	  aBvità	  seminariali	  e	  neppure	  un’aBvità	  di	  
orientamento;	  c’era	  un	  po’	  lo	  spirito	  che	  uno	  dovesse	  arrangiarsi	  da	  sé	  e	  se	  era	  bravo	  lo	  
doveva	  dimostrare	  così….	  Secondo	  me,	  a	  Roma	  mancava	  nePamente	  un	  lavoro	  d’istruzione	  
dei	  giovani	  ricercatori	  su	  quali	  fossero	  i	  problemi	  importanS.	  Questo	  mi	  pare	  che	  fosse	  un	  
limite	  dell’aBvità	  dell’IsStuto….	  Fra	  i	  “capi”	  che	  c’erano	  allora	  a	  Roma,	  quello	  che	  più	  si	  dava	  
da	  fare	  per	  tenere	  i	  giovani	  in	  aBvità	  ed	  informaS	  era	  Edoardo	  Amaldi,	  in	  confronto	  con	  altri,	  
come	  Touschek	  e	  FerreB,	  che	  non	  avevano	  questa	  capacità.”	  
	  



Elio	  Fabri:	  “Non	  mi	  ricordo	  ci	  fossero	  aBvità	  seminariali	  e	  neppure	  un’aBvità	  di	  
orientamento;	  c’era	  un	  po’	  lo	  spirito	  che	  uno	  dovesse	  arrangiarsi	  da	  sé	  e	  se	  era	  bravo	  lo	  
doveva	  dimostrare	  così….	  Secondo	  me,	  a	  Roma	  mancava	  nePamente	  un	  lavoro	  d’istruzione	  
dei	  giovani	  ricercatori	  su	  quali	  fossero	  i	  problemi	  importanS.	  Questo	  mi	  pare	  che	  fosse	  un	  
limite	  dell’aBvità	  dell’IsStuto….	  Fra	  i	  “capi”	  che	  c’erano	  allora	  a	  Roma,	  quello	  che	  più	  si	  dava	  
da	  fare	  per	  tenere	  i	  giovani	  in	  aBvità	  ed	  informaS	  era	  Edoardo	  Amaldi,	  in	  confronto	  con	  altri,	  
come	  Touschek	  e	  FerreB,	  che	  non	  avevano	  questa	  capacità.”	  
	  
Giorgio	  BelleBni:	  “Era	  piuPosto	  la	  struPura	  mentale	  che,	  al	  solito,	  dominava	  nella	  zona	  di	  
Roma:	  c’era	  una	  gerarchia	  e	  sono	  i	  capi	  che	  fanno	  gli	  esperimenS….	  A	  FrascaS,	  quando	  c’era	  
da	  dividere	  il	  tempo	  macchina	  del	  sincrotrone,	  io	  me	  le	  ricordo	  ancora	  le	  epiche	  baPaglie	  per	  
avere	  più	  ore	  di	  Salvini!	  
	  



Elio	  Fabri:	  “Non	  mi	  ricordo	  ci	  fossero	  aBvità	  seminariali	  e	  neppure	  un’aBvità	  di	  
orientamento;	  c’era	  un	  po’	  lo	  spirito	  che	  uno	  dovesse	  arrangiarsi	  da	  sé	  e	  se	  era	  bravo	  lo	  
doveva	  dimostrare	  così….	  Secondo	  me,	  a	  Roma	  mancava	  nePamente	  un	  lavoro	  d’istruzione	  
dei	  giovani	  ricercatori	  su	  quali	  fossero	  i	  problemi	  importanS.	  Questo	  mi	  pare	  che	  fosse	  un	  
limite	  dell’aBvità	  dell’IsStuto….	  Fra	  i	  “capi”	  che	  c’erano	  allora	  a	  Roma,	  quello	  che	  più	  si	  dava	  
da	  fare	  per	  tenere	  i	  giovani	  in	  aBvità	  ed	  informaS	  era	  Edoardo	  Amaldi,	  in	  confronto	  con	  altri,	  
come	  Touschek	  e	  FerreB,	  che	  non	  avevano	  questa	  capacità.”	  
	  
Giorgio	  BelleBni:	  “Era	  piuPosto	  la	  struPura	  mentale	  che,	  al	  solito,	  dominava	  nella	  zona	  di	  
Roma:	  c’era	  una	  gerarchia	  e	  sono	  i	  capi	  che	  fanno	  gli	  esperimenS….	  A	  FrascaS,	  quando	  c’era	  
da	  dividere	  il	  tempo	  macchina	  del	  sincrotrone,	  io	  me	  le	  ricordo	  ancora	  le	  epiche	  baPaglie	  per	  
avere	  più	  ore	  di	  Salvini!	  
	  
Carlo	  Bemporad:	  “Devo	  anche	  dire	  che	  	  -‐	  questa	  è	  una	  cosa	  più	  generale	  di	  Pisa	  –	  ci	  siamo	  
sempre	  aiutaS	  anche	  quando	  fortemente	  confliPuali.	  Cioè,	  rispePo	  a	  Roma,	  la	  sensazione	  
che	  ho	  è	  che	  Pisa	  sia	  stato	  un	  posto	  dove	  la	  confliPualità	  non	  è	  mai	  arrivata	  ad	  essere	  
distruBva…	  Allora	  l’ambiente	  di	  Roma	  era	  piuPosto	  opprimente.	  Uno	  doveva	  dipendere	  da	  
Salvini,	  da	  Amaldi,	  da	  Conversi;	  non	  si	  spostava	  foglia	  senza	  che	  loro	  intervenissero!	  Se	  
servivano	  fondi,	  a	  Roma	  si	  trovavano	  in	  maniera	  più	  semplice	  che	  non	  altrove,	  però,	  
insomma,	  la	  libertà	  era	  poca.	  
Quello	  che	  voglio	  dire	  è	  questo:	  a	  Roma	  si	  sono	  formate	  persone	  preparate,	  alcune	  molto	  
brave;	  ma	  non	  hanno	  avuto	  vere	  occasioni;	  sono	  rimaste	  irreSte	  da	  questo	  insieme	  di	  
FrascaS	  e	  dei	  grandi	  capi.	  Noi	  siamo	  staS,	  come	  dire,	  “liberaS”.	  Lo	  svantaggio	  è	  stato	  quello	  
di	  essere	  praScamente	  autodidaB.	  Ma	  non	  ho	  dubbi,	  la	  fisica	  delle	  parScelle	  elementari	  
sperimentale	  pisana	  ha	  surclassato	  quella	  romana!	  	  


